



1992 000201643

EL MERCURIO — Sábado 6 de Junio de 1987

P. C 8 -

Actualidad Cultural

Reeditan "La Cuestión de Límites Entre Chile y Bolivia"

En una ceremonia presidida por el Pro-Rector de la Universidad de Santiago, Ramón Hernández, fue lanzada la reedición del libro "La Cuestión de Límites entre Chile y Bolivia" de Miguel Luis Amunátegui. Esta importante obra —que hoy cobra gran actualidad, por la propuesta boliviana para salir al mar— fue escrita por dicho jurisconsulto, quien desempeñó el cargo de Canciller entre 1868 y 1887.

Durante el lanzamiento, el director del Instituto de Investigaciones del Patrimonio Territorial de Chile, Isidoro Vázquez, resaltó la actualidad de esta obra, por volver "a discutirse los títulos de soberanía del norte de Chile, en algunos espacios que pertenecieron a nuestra jurisdicción en los tiempos hispánicos, los cuales fueron recuperados, aumentados y reafirmados por derechos de conquista en la Guerra del Pacífico. Y ratificados en tratados posteriores".

El prólogo, de Hernán Ferrer, destaca el mérito de don Miguel Luis Amunátegui, quien dio a conocer a la nación la validez de los títulos que le asistían. Más adelante Ferrer, en su disertación, expuso las razones que aducían Bolivia y Chile. Nuestro país —señaló— se basaba en argumentos documentales de plena validez. De esto se desprende, que el país altiplánico "no sólo no tenía título para pretender la costa de 100 leguas de extensión —comprendida entre Cobija y el río Salado—, sino que también había ocupado ilícitamente el primero".

Sin embargo, agregó, la adhesión de ambos países a la causa del Perú, en la guerra con España, provocó el tratado entre Chile y Bolivia del 10 de agosto de 1868, que fijó el paralelo 24 de latitud sur como límite entre ambos estados, y la repartición por mitades de los productos de guano y abono que se descubriesen entre los paralelos 23 y 25 sur.

En relación con esto, Isidoro Vázquez añadió que el destino negativo de las negociaciones se vio pocos años más tarde, ya que el tratado de 1868, en vez de solucionar la disputa, la agravó y sirvió de púrtico a la Guerra del Pacífico.

Reeditan "La cuestión de límites entre Chile y Bolivia" [artículo].

Libros y documentos

FECHA DE PUBLICACIÓN

1987

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Reeditan "La cuestión de límites entre Chile y Bolivia" [artículo].

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)